
HOMMAGE AU FRERE PIERRE DEBRABANT 

Par Alain Desplechin (ancien directeur du collège) 

 

 

 

 

 

 

Inauguration du bâtiment qui porte son nom à l’Ecole Saint Jean-Baptiste de La Salle  de Valenciennes, 

le samedi 21 septembre 2019 

Il y a 45ans, un homme exceptionnel m’accueillait dans cette cour. Pour bon nombre d’entre nous, 

mais nous ne le savions pas encore à l’époque, cette rencontre allait marquer notre vie,  

Quand les responsables de l’ensemble scolaire ont décidé d’identifier ce nouveau bâtiment, dédié à 

l’éducation, le sport, la rencontre c’est tout naturellement le nom du Frère Pierre Debrabant qui s’est 

imposé. Ancien élève de cette école des Frères, devenu lui-même Frère des Ecoles Chrétiennes et professeur 

d’histoire Géographie, il en sera le Frère Directeur de 1970 à 1992. 

Identifier un bâtiment c’est la volonté de l’inscrire dans une histoire, notre histoire… 

Nous sommes nombreux ici à avoir connu, côtoyé, le frère Pierre, à en avoir entendu parler, en tant qu’élève, 

parents d’élèves, professeurs et personnels de l’institution, responsables à des titres divers…  

De quoi voulons-nous faire mémoire aujourd’hui? 

Profondément enraciné dans cette terre qui l’a vu naître à Vicoigne, il en avait  les qualités. 

Courageux, tenace et entreprenant, il n’a jamais ménagé sa peine pour que cette institution valenciennoise 

réponde à sa mission. Les projets, les défis et les problèmes  le stimulaient. Tout juste prenait-il le temps de 

se ressourcer dans cette forêt de Raismes qu’il affectionnait particulièrement. 

Visionnaire, il l’a été avec la construction progressive du collège sur le faubourg de Paris. Percevant 

bien les mutations de notre société, il en tirait les enseignements pour faire évoluer le système éducatif, 

investissant dans la pédagogie, les langues, les nouvelles technologies, le sport, appelant des personnes et 

leur faisant confiance.  

De sa passion pour le foot, [il tempêtait parfois mais faisait le plus souvent preuve d’une indulgence 

excessive vis-à-vis de l’USVA], il avait intégré au plus haut point combien un travail en équipe était l’une des 

conditions essentielles de la réussite. Ses enseignants venant lui soumettre un projet, le savaient bien. 

Comme tout bon sportif, il portait haut les couleurs de ses engagements, catholique, lassalien éducatifs, 

scrutant à chaque occasion les réussites de chacun. 

Sa fonction, il la considérait comme un service, l’exerçant avec une grande humilité, un 

désintéressement absolu, soucieux à l’extrême de l’argent des familles.  Sa parole faisait autorité. Une 



autorité qui reposait sur des compétences reconnues, un charisme indéniable qui nous faisait adhérer à ses 

analyses, mais surtout une profonde humanité à l’égard de tous.,  

Les hasards des cheminements m’ont fait l’heureux dépositaire de l’un de ses livres de chevet : les 

Méditations de Saint Jean-Baptiste de La Salle. J’y ai retrouvé ses annotations et passages soulignés. L’un 

d’eux résume parfaitement sa vie : Jésus compare ceux qui ont charge d’âme à un bon pasteur qui a grand 

soin de ses brebis et une des qualités qu’il doit avoir selon le sauveur, c’est qu’il les connaisse toutes 

distinctement 

Chacun avait un égal prix à ses yeux. Il connaissait chaque élève par son prénom Sa bienveillance 

s’accompagnait d’exigence et de rigueur. Il savait témoigner son attention aux familles modestes, son 

affection aux enfants différents, même les plus turbulents qui le faisaient discrètement rire ! Les adultes 

savaient pouvoir le trouver en toute occasion pour les rassurer, conseiller et les accompagner dans leurs 

peines, leurs réussites ... Oui il a été pour tous ceux qui l’ont connu un « bon pasteur » qui a pris soin d’eux 

et les a guidés dans leur chemin de vie. 

 

Et maintenant qu’allons nous faire …comme dirait la chanson ! 

Ce nom dont nous honorons la mémoire aujourd’hui nous engage : 

A la confiance dans l’avenir… lorsque que le Frère Pierre Debrabant est revenu de Wattrelos où il 

était professeur, et a répondu à l’appel de ses supérieurs pour prendre la direction de l’institution, le 

contexte était délicat, la survie de l’institution menacée. Elle répond aujourd’hui, avec talent aux attentes 

de nombreuses familles. Ce bâtiment témoigne de cette confiance dans l’avenir et avec lui l’enthousiasme 

et l’esprit de ceux qui l’animent 

L’avenir ne peut s’entrevoir sans innovation. C’est un lieu commun que de parler de la mutation 

profonde de notre société. Répondre aux défis de demain demande imagination, créativité et engagement 

à mettre en œuvre sans relâche… mais sans oublier le discernement, vertu chère aux lasalliens et que 

cultivait particulièrement le Frère Pierre pour aller à l’essentiel 

Ce monde dans lequel vont grandir ces enfants qui apprennent en ces murs, devra être celui de la 

Fraternité, cette valeur qui fut chrétienne avant que la République ne la fasse sienne. Un monde fraternel 

est celui dans lequel chacun a sa place et où nous faisons une place à chacun. Un monde dans lequel tous 

les talents sont également reconnus. Il appartient à l’école de les repérer, de les révéler et de les valoriser.  

C’est cet esprit que le Frère Pierre a voulu faire vivre et rayonner dans ces murs anciens et nouveaux, 

je vous souhaite que cela soit toujours une réalité avec l’engagement de chacun.  

 

    Valenciennes, le 21 septembre 2019 


